

Coincidió uno meses con el (2)  
visitas Gómez

Se le concedió proveer 12 oficios  
con errados y allegados suyos, por  
2 que estaba prohibido: el caldero  
mayor de Tepesce, corregimiento de  
Oaxaca, alcaldías de Tehuacán, Michua-  
tlán, Chalco, Gto, Xochimilco y Mexi-  
tlán, corregimiento de la Antigua Vera-  
cruz, alcaldías de Huautlaco, Silcayoapan  
y Sultepec

Encontró 100 mil pesos en caja y  
deudas por 5 millones

Ejército:

10 000 infantes

6,000 dragones

regimiento de la Corona

corpos urbanos de México, Puebla y  
Veracruz

compañías de Alvarado y Tlacotalpan

después: regimientos de Méx, Pue, Tlx  
Toluca, Córdoba, Orizaba, Ver y Jalapa

BUCARELI (1)

(Antonio María Carlos III)

Coroix pidió el rey (?) que  
Bucareli lo sucediera. Lo recibió en  
San Cristóbal el 22 de septiembre  
de 1771

Sevillano, capitán general en la Cuba  
lo nombró Prada y Florida Blanca

- expediciones científicas

- exploraciones mexicanas n.ros de  
ingleses y franceses

- ~~Casa~~ recibió de los comerciantes  
2.800,000 pesos para restablecer  
el giro de la Casa de Moneda. Lo  
devolvió.

Salió de La Habana el 14 de agosto de  
1771, llegó a Veracruz el 23 y  
a México el 23 de septiembre  
no quiso hacer gastar a los poblados  
de su ruta en la recepción

circunstancias por que atravesamos", y declararon que "ya no están sujetos al capricho de un hombre ni atados a los destinos de un caudillaje, sino que descansan en la fuerza de la organización proletaria..."

Y puesto que para no quedarse en balandronadas era preciso pasar realmente al fortalecimiento de la organización, el Sindicato Mexicano de Electricistas llamó a formar de inmediato el Comité Nacional de Defensa Proletaria, que se constituyó el 15 de junio de 1935, luego de dar a conocer un pacto de solidaridad. Entre los delegados de la CGCOM firmaron el promisorio documento Fidel Velázquez, Fernando Amilpa, Blas Chumacero, Rubén Magaña y Rodolfo Piña Soria. También aparecía en el elenco, con su doble carácter de líder ferrocarrilero y de la Cámara Nacional del Trabajo, Alfredo Navarrete, el otro dirigente mencionado por Calles en su invectiva. Era igualmente significativa la firma de los dirigentes de la Confederación Sindical Unitaria de México, la central obrera comunista, generalmente aislada del resto de las agrupaciones laborales.

El pacto de solidaridad contenía la amenaza de una huelga general "en el momento mismo en que aparezcan en el país manifestaciones de carácter fascista o de cualquier otra índole que pongan en peligro la vida de las agrupaciones obreras y campesinas de la república, o de los derechos fundamentales de la clase trabajadora". Igualmente se declararían la huelga general en caso de que "el Estado tolere o fomente organizaciones cuyo propósito o tendencias sean abiertamente contrarias a

se creó el secretariado del  
virreinato y el primer tltlta fue  
su amigo Melchor Peramas. lo hizo  
bien. (4)

Colegio de San Andrés, que fue casa de  
novicias y de ejercicios jesuitas, para  
ser hospital militar

abrió casa de recogidas, hospicio de  
pobres y casa de expósitos

concluyó la fortaleza de la Perote, mandó  
hacer la de San Diego en Asupulco

el Consulado construyó el hospital, convento  
y templo de San Juan de Dios (400 mil pesos)

ordenó plantar árboles en la calzada  
que hoy lleva su nombre

Francisco Bellido derrotó en el presidio  
de Pite, aliado con los seris, al capitán  
(veras de la nación Pima' (p. 426)

Fisco: carga de pulgón de 12 (3)  
arrobas pagaba medio real  
cuarterón de pino, siete reales  
carga de lino o hanna: tres cuarterones  
de real  
carga desembarcada de cacao: un peso  
carga de lana, 14 arrobas: 1 peso  
y cuatro reales por cada burl de vino

con langosta en Veracruz: se mataron 6  
mil arrobas en menos de 20 días pagando  
a 4 reales arroba y seis reales diarios  
a cada cazador.

combatió a los jilimeños y a los  
apaches gileños que robaban caballos  
y mulas

arregló diferencias entre franciscanos  
y dominicos sobre California; aprobó  
la misión franciscana en Pachuca

puso en circulación en 1772 nueve monedas  
con el busto de Carlos III

en fomentar la agrupación de los trabajadores en una central, para precaverse de lo que pudieran hacer "los soldados de la Revolución".

A la torpe trampa tendida para distanciarlo de las agrupaciones obreras contestó el Presidente de la República en franca oposición al diagnóstico de su antecesor:

"Refiriéndome a los problemas de trabajo que se han planteado en los últimos meses y que se han traducido en movimientos huelguísticos, estimo que son la consecuencia del acomodamiento de los intereses representados por los dos factores de la producción, y que si acusan algún malestar y aun lesionan momentáneamente la economía del país, resueltos razonablemente y dentro del espíritu de equidad y de justicia social, contribuyen con el tiempo a hacer más sólida la situación económica, ya que su correcta solución trae consigo un mayor bienestar para los trabajadores, obtenido de acuerdo con las posibilidades económicas del sector capitalista".

Y: "...declaro que tengo plena confianza en las organizaciones obreras y campesinas del país, y espero que sabrán actuar con la cordura y el patriotismo que exigen los legítimos intereses que representan".

Naturalmente, y ya que su líder había sido expresamente denunciado, la CGOCM encabezó la firma de un manifiesto anticallista de las organizaciones obreras. Allí expresaron su disposición "a seguir luchando por el mejoramiento de los obreros y campesinos de la República, cualesquiera que sean las

Recibida noticia semanal, por ramos, (6)  
del ingreso y gasto de las cajas  
matrices; y trimestralmente de las  
foráneas, sin perjuicio de los fornos  
anuales. Sólo él podía autorizar los  
pagos y ni él podía autorizar gasto  
alguno extraordinario sino en caso  
de necesidad (y los oficiales podían  
negarse hasta tres veces a cumplir  
sus órdenes en tales casos)

Desde que dejó la Habana hasta tomar  
posesión del virreinato se le pagaron  
16,000 pesos por año

Carlos III le ordenó vigilar las expedicio-  
nes rusas; y las comandadas por el inglés  
Brings y el sueco Selandre, principalmente  
en Monterey, pero que lo hiciera como  
cosa suya (rusos, p. 428)

Ante el temor del gobernador de Texas,  
Barón de Ripperdá sobre avances de los  
ingleses en el Río Trinidad, recomendó la  
zona el capitán del presidio de Espíritu Santo,  
Luis de Carrola.

Bucareli ordenó al gobernador (5)  
de Sonora que dictara medidas para  
proteger a los opatás del maltrato de los  
misioneros.

A otros indígenas, procedentes de Nuevo  
Santander, Nueva Vizcaya y Coahuila, se  
hizo afenderlos en sus viajes a la  
capital (a razón de un real diario)

Voluntarios a trabajar los mineros de  
Real del Monte y Pachuca, después  
de la huelga de 1766. Para  
preservar la paz en el Real quedó  
un destacamento de dragones y voluntarios

Mero de aban concheros, comandados por los  
apaches sens (de Tiburón). Los que  
eran reducidos eran sujetos a mal  
trato; trabajo excesivo, cauchero, vir-  
tual esclavitud (p. 427)

Tras consultas vanas Bucareli opinó ~~que~~  
contra el proyecto de establecer inten-  
dencias

derecho de crearle dificultades y de estorbar su marcha. Yo conozco la historia de todas las organizaciones, desde su nacimiento; conozco a sus líderes, los líderes viejos y los líderes nuevos. Sé que no se entienden entre sí y que van arrastrados en líneas paralelas por Navarrete y Lombardo Toledano, que dirigen el desbarajuste. Se de lo que son capaces y puedo afirmar que en estas agitaciones hay apetitos despiertos muy peligrosos en gente y en organizaciones impreparadas. Están provocando y jugando con la vida económica del país, sin corresponder a la generosidad y a la franca definición obrerista del Presidente de la República...Una huelga se declara contra un Estado que extorsiona a los obreros y les desconoce sus derechos; pero en un país donde el gobierno los protege, los ayuda y los rodea de garantías, perturbar la marcha de la construcción económica no es sólo una ingratitud, sino una traición. Porque estas organizaciones no representan ninguna fuerza por sí solas; las conozco. A la hora de una crisis, de un peligro, ninguna de ellas acude, y somos los soldados de la Revolución los que tenemos que defender su causa. Y no podemos ver con tranquilidad que por defender intereses bastardos, estén comprometiendo las oportunidades de México".

La cita es larga. Pero es necesaria. Y es perfecta. Contiene la dosis adecuada de amagos, intrigas y autosuficiencia. Revela con claridad los intereses defendidos y es burdamente solidaria con el Presidente al que, en realidad, busca intimidar. Por eso nadie se engañó. Por eso, Cárdenas no demoró en dar respuesta, y

No llegó la nao de Filipinas en 1772, lo que provocó desajustes fiscales. El Conde de Reylas prestó 800 mil pesos en interés (8)

El 2 de junio de 1774 fue autorizada el Montepío de / Conde (p. 430) Se inauguró el 15 de febrero de 1775, en la casa de San Pedro y San Pablo. Se fijó en seis meses el plazo de los empeños.

En noviembre de 1773 partió de Veracruz la flota al mando de Luis de Córdoba; cinco navíos: Santiago, Dragón, Rosario, Placeres y Sol (que servía de palaciego). El cargamento incluía 26 millones 252 mil 880 pesos, más regalos de cacao y oro a la familia real.

Proporcionó recursos a Juan B. Anza para llegar por tierra de Sonora a California. Lo hizo teniente coronel.

Estableció en Veracruz una escuela de artillería

Bucareli modificó la actitud de Cazorla, que competía a los extranjeros a salir del territorio amagado. La xenofobia obligó a Bucareli, a su pesar, a despedir de la casa de Moreda al honrado y laborioso Ochofe Fabris (7)

El coronel Diego Ortiz Parrilla exploró el Seno (Golfo?) Mexicano en busca de ingleses en la bahía de San Bernardo y averiguando si eran (no lo fueron) habitables las islas de Malaguibis y Culebras

En 1772, el comandante del presidio de San Diego y Monterey, Pedro de Fágos, y fray Juan Crespi, descubrieron la bahía de San Francisco. Mandaron ~~para~~ mapas a Bucareli con el guardián del colegio de San Fernando, Rafael Berges. Hubo un cierto litigio con fray Junípero Serra que se opuso a la autorización del viaje para crear nuevas misiones, pues se desconfiaba de las ya establecidas

conflictos, por lo que fue comprensible que al año siguiente se encontrara en el centro del gran litigio entre Calles y Cárdenas.

Congruente con su labor como gobernador de Michoacán (donde auspició la fundación de una importante confederación obrera local) y con los discursos de su campaña, el Presidente Cárdenas alentó desde su primer día de gobierno la lucha laboral. Fue esa actitud la que obligó a Calles a plantarle cara, a recordarle que podía ocurrirle lo que a Ortiz Rubio en 1932, es decir, ser despedido en medio de la vergüenza. En junio de 1935, durante una conversación celebrada en su casa de Cuernavaca con senadores afines a él, encabezados por Ezequiel Padilla, Calles censuró con acritud y sin embozo la política laboral del naciente régimen:

"Hace seis meses que la nación está sacudida por huelgas constantes, muchas de ellas enteramente injustificadas. Las organizaciones obreras están ofreciendo en numerosos casos ejemplos de ingratitud. Las huelgas dañan mucho menos al capital que al gobierno, porque le cierran las fuentes de la prosperidad. De esta manera, las buenas intenciones y la labor incansable del señor Presidente están constantemente obstruídas, y lejos de aprovecharnos de los momentos actuales tan favorables para México, vamos para atrás, para atrás, retrocediendo siempre; y es injusto que los obreros causen este daño a un gobierno que tiene al frente a un ciudadano honesto y amigo sincero de los trabajadores, como el general Cárdenas. No tienen

El 3 de mayo de 1774 se reunió (10)  
un los diputados a la junta de Minería,  
convocados por Bucareli, para tratar el  
reparto de mercurio. Se propuso crear  
un Consulado como el de comercio, y  
emitir nuevas ordenanzas

Estableció 100 estanguillos para garan-  
tizar la calidad de los cigarras, pues  
en el comercio particular no vigilado  
se mezclaban tabacos de mala suerte.  
Encargó esa tarea al administrador  
general del arzobispado, José de la Riva.

Organizó milicias provinciales

Publicó a fines de 1774 la real orde-  
nanza de 17 de enero que permitió  
el libre comercio con Perú, Nueva  
Granada y Guatemala

A su impulso el ingeniero Corral exploró  
la costa de Sotavento

El 25 de agosto de 1778 llegó a Veracruz  
una flota regular, mandada por el jefe  
de escuadra Antonio de Ulloa. Volvió a  
España con veintisiete millones

Eran arzobispos Francisco (9)  
Antonio Lorenzana y Alonso Núñez  
de Haro

Cuando el general de los betlemitas  
pasó a Perú, la elección del sustituto  
calentó los ánimos frailescos. Bucareli  
envió un oidor con tropa para que  
presidiera y pusiera en paz a los padres  
legos

El Consulado le prestó 300 mil pesos  
para auxiliar a la Metrópoli; otro tanto  
la minería; 200 mil al Conde de Regla;  
80 mil al obispo, igual que el ayun-  
tamiento. Total: 1 millón 299 mil pesos

Aristiméno, capitán de la Acordada,  
apresó en Tampico a los capitanes de  
7 buques y al alcalde, por contrabando

Desde su habitación vio el incendio de  
una de las casas de la Plaza del Volador  
y como hubiera otros varios, solicitó a la  
casa de Moneda algunas bombas.

conferencias y enseña. Dirige y funda escuelas y revistas. Afina sus instrumentos teóricos: se proclama marxista, pero siempre añadiendo que no es comunista. Proporciona a los sindicatos lo mismo asistencia técnica, como experto en el derecho industrial que se ha ido haciendo, que cursos de formación, donde comienza a mostrar las "causas de la elevación del espíritu humano". Se inclina por el sindicalismo apolítico, pero pregona que "el camino está a la izquierda". Toda esa actividad es mucha. Es demasiada. Abruma a Morones que, como el sapo con la luciérnaga, intenta aplastarlo. Con gran elegancia, Lombardo prefiere renunciar. Se va, pero vuelve. Es, en realidad, hecho volver, para encabezar la CROM "depurada", que sería la mayor escisión sufrida por esa central en los 15 años de su vida hasta entonces.

Lombardo y Velázquez fueron los ejes del nueva Confederación. El maestro ocupó naturalmente la secretaría general. Fidel, por su parte, presidió el congreso inaugural, en diciembre de 1933, y fue elegido miembro del consejo nacional, compuesto por siete representantes propietarios. Nunca va solo a esas funciones: Su suplente fue Alfonso Sánchez Madariaga. Y al año siguiente Velázquez sería sustituido por Fernando Amilpa como consejero.

La CGOCCM se convirtió rápidamente en la principal central obrera el país. Su liderazgo resultaba una combinación idónea, pues Lombardo desarrollaba la tarea ideológica, y corría a cargo de Fidel el trabajo práctico y de organización. Durante el primer año de sus actividades, en 1934, participó en un gran número de

Se controló el comercio: los agentes (14) y solicitadores de negocios no serían más de treinta, no emparrillados entre sí y honorarios

La empresa Aguirre y Arístegui tenía derecho a introducir esclavos en la Habana, Cartagena, Puerto Bello, Honduras, Campeche, Yucatán, Santo Domingo, Puerto Rico, Santa Marta, Trinidad y Panamá, pagando un derecho que se llamó "de marca"

Murió el 3 de abril de 1779, de un ataque de pleuresía, después de ser un 14 años en las colonias. Funeral pomposo en San Francisco y enterrado en la Colegiata de Guadalupe, cerca de la puerta por donde solía entrar a reja uno de sus albares fue don Joaquín Dango, asesinado después. El rey lo eximió del juicio de residencia y el pueblo lo llamó Padre de la Patria. Fue interino Romá y Rossell, hasta la llegada de Guatuzala, del mariscal Martín de Mayorga

Ordenó que se dejara de emitir (13) cobre a España, para emplearlo en una fundación de artillería, establecida por el capitán de ingenieros Pedro Ponce en Orizaba. Antes, ya un señor Ortuzar había fundido en Tacubaya 24 cañones con calibre de 2 cuatro barrenados

Se formó en julio de 1776 el Consulado de minería. Fue su administrador general don Juan Lucas de Casag, y director don Joaquín Velázquez de León

Se condujo el manicomio de San Hipólito a expensas del Consulado de Nueva España. Costó 61 832 pesos. Los enfermos fueron trasladados el día del santo del rey

El 13 de marzo de 1778 llegó el regente de la Audiencia Francisco Romá y Rossell. Un año después, quitó a esa audiencia las provincias de Coahuila y Texas, que pasaron a la de Guadalupe

impidieron consolidarse y antes de un año, el 10 de abril de 1933, la Federación velazquista se marchó de esa central. No tardaría mucho en reincidir, aunque esta vez se encaminaría por una firme senda de unidad duradera.

Velázquez (junto con Amilpa y Yurén, y otros muchos dirigentes de otras agrupaciones) firmó el 28 de junio de 1933 la convocatoria al Congreso Obrero y Campesino de México. Celebrado del 24 al 29 de diciembre siguiente, ese Congreso fue el primero de la Confederación General de Obreros y Campesinos de México (CGOCCM), constituida en octubre anterior. Aquél sería el primer documento donde aparecerían juntas sus firmas; ese sería el primer espacio en que convivirían, durante la siguiente década, Fidel Velázquez y un profesor universitario de aspecto lánguido llamado Vicente Lombardo Toledano.

Sus destinos se habían rozado previamente, en la CROM, pero había una distancia insalvable entre ambos. Cuando Fidel cumplía apenas la mayoría de edad y era ordeñador en El Rosario, Lombardo era el oficial mayor del gobierno capitalino. Ya había dejado huella en la Universidad Nacional, donde se hizo abogado, como uno de Los siete sabios. A la hora en que Velázquez cumplía su rito iniciático al crear la UTIL, Lombardo estaba convertido en centro de un conflicto entre Vasconcelos y Morones. Como director de la Escuela Nacional Preparatoria, y al mismo tiempo secretario de educación de la confederación moronista, Lombardo entró en litigio con el secretario de Educación, cuyas instrucciones no obedecía. Alentaba, en cambio, la afiliación de los